
Sector gastronómico 
podría funcionar en 
comunas con Fase 2 

MINISTERIO DE ECONOMÍA EVALÚA APERTURA DE TERRAZAS EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Debido al impacto económico 
que ha generado en restaurantes 
y bares con miles de empleos 

suspendidos y/o perdidos, el 
Ministerio de Economía dio a 
conocer un trabajo junto a 

Salud para facilitar el funciona-
miento de estos locales en Fase 
2, a través de sus terrazas. Ayer, 

además, hubo protestas en Lota 
y Coronel por restricciones.

Autoridad reportó 269 contagios nuevos, totalizando 1.635 casos activos.

CIUDAD / ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 7 Y 9
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Luego de dos partidos 
sin conocer de los  
abrazos, Huachipato se 
impuso a la Universidad 
de Concepción con el 
solitario gol de Cristian 
Cuevas, cuando apenas 
transcurría el  
primer minuto del 
segundo tiempo.  
Los del Campanil  
cortaron una racha de 
siete partidos sin  
conocer las derrotas.

El clásico fue 
para el Acero 
tras un final 
dramático

DEPORTES PÁG.14 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

El rol de la histórica 
“Tia Rica” penquista 
en medio de la  
crisis sanitaria

Adolescentes sin Edad y Poleo son 
parte del conjunto de bandas que 
estará presente en el festival.

 FOTO: SEREMI DEL TRABAJO BIOBÍO

Rockódromo 
tendrá presencia 
regional con ocho 
agrupaciones

 FOTO: POLEO

Primaria de 
Chile Vamos 
en San Pedro: 
candidatos 
dan a 
conocer sus 
iniciativas
POLÍTICA PÁG.4 Y 6

Segundo 10%: 
transversal 
rechazo a 
requerimiento 
del Ejecutivo 
ante el TC  
CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: ¿Y SI HUBIERA OCURRIDO EN SANTIAGO?
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA VICTORIA PERALTA 
Premio Nacional de Educación y académica UCEN

El Día de la Educación Parvularia 
y del Educador de Párvulos fue ins-
taurado en Chile en 1991, durante el 
mandato del presidente Aylwin y 
con el apoyo de todos los sectores 
políticos; la fecha corresponde al 
decreto que formalizó en 1944 la pri-
mera escuela universitaria de Edu-
cación Parvularia en la U. de Chile. 
Fue creada bajo la rectoría de Juve-
nal Hernández, tendiendo como 
consejera a Amanda Labarca quien 
desempeñó el rol de directora junto 
con Matilde Huici, quien fue nom-
brada como profesora-jefe. Si bien 
esta fecha es históricamente impor-
tante, cabe señalar que la educación 
parvularia tiene una larga existen-

de las Bcep fue limitada en lo que po-
dría haber propiciado: más atención 
a los aspectos afectivos, a relaciones 
con la naturaleza, al humor, a la ex-
presión, a la creación, y a todo lo que 
ayude a fortalecer el bienestar inte-
gral de la infancia. 

En definitiva, parece que sólo cabe 
celebrar en este año el permanente 
cariño que los párvulos tienen hacia 
sus educadoras y técnicas, y el esfuer-
zo que se ha hecho en llegar a ellos 
con alguna propuesta educativa. 

Pero cambiemos este relato con 
sabor a amargo; toda situación pre-
senta oportunidades y tenemos que 
verlas. Esperamos que estos momen-
tos tan duros que estamos viviendo, 
nos hagan pensar en los enormes 
cambios que necesita nuestro siste-
ma educativo, en especial en su en-
foque con cercanía a las verdaderas 
necesidades de los niños y niñas y sus 
familias. Ello significa propuestas ri-
cas en aprendizajes verdaderamen-
te significativos para ser mejores se-
res humanos y enfrentar tiempos 
complejos con nuevas habilidades. 

Ese sería el mejor regalo que po-
dríamos hacerle a la educación chi-
lena este año 2020 y a nuestros pár-
vulos, para que sean plenos y felices.

vínculos con los familiares más cer-
canos y el desarrollo de situaciones 
formativas interesantes en el hogar 
con el apoyo de instituciones educa-
tivas, importante labor de las educa-
doras y técnicas quienes han tratado 
de llegar a los párvulos por diferen-
tes vías, pero la vida no ha sido fácil 
para nadie. 

En términos estadísticos, la co-
bertura de atención que a fines del 
año pasado se acercaba al 60 %, en-
tre los párvulos de 6 meses a 6 años, 
ha bajado por cierre de jardines in-
fantiles, en especial los particulares, 
e incluso en el sector público ha ba-
jado la matrícula. Posiblemente ter-
minemos el año con un 50 % de co-
bertura total. 

Recordemos los proyectos de ley 
que este gobierno tenía para este ni-
vel: “Sala cuna universal” y el aumen-
to de la cobertura en nivel medio (de 
2 a 4 años), se expresaron en proyec-
tos aún en trámites, que han tenido 
fuerte rechazo de muchos sectores 
por las formas en que estas iniciati-
vas se concretaron, ya que atentan 
incluso a principios y criterios que ha 
tenido históricamente este nivel. 

La priorización curricular que hizo 
el Mineduc de objetivos y contenidos 

cia, ya que la primera Escuela de Pár-
vulos se creó en 1864. 

Ello lleva a hacerse la pregunta: 
¿Qué vamos a celebrar en estos tiem-
pos tan complejos, donde los niños 
y niñas, sus familias, educadoras y 
toda la comunidad educativa han 
pasado por situaciones tan duras, 
en especial en los sectores más vul-
nerables? Enfermedades, muertes, 
problemas de subsistencia, confina-
miento, hacinamiento, desvincula-
ciones con los demás seres queri-
dos, problemas de salud mental, etc. 
han rondado o se han instalado en la 
vida de muchos. Es cierto, en am-
bientes con menos carencias, se ha 
posibilitado la profundización de 

¿Qué celebramos el 22 
de noviembre?
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JUAN ANDRÉS CABRERA 
Cofundador de Rayo APP

En los últimos meses hemos podi-
do evidenciar claros conflictos entre 
los trabajadores de reparto y las com-
pañías de delivery, basados en el 
poco apoyo que tienen los colabora-
dores en temas de seguridad, y por 
estabilidad laboral y cuidados en 
pandemia. 

Es oportuno, y el momento ade-
cuado, para comentar que es necesa-
rio acelerar el proceso de eficiencia 
de este mercado a través de la tecno-
logía y el apoyo a nuestros trabajado-
res. La economía colaborativa tiene 
una capacidad gigantesca para gene-
rar fuentes de ingresos para inde-
pendientes y emprendedores y dar 
grandes experiencias para los usua-
rios. Pero, al mismo tiempo, esto ha 
generado una situación en cuanto a 
cómo el trabajador espera sentirse 
como empleado y cómo está siendo 
tratado en realidad. 

Las condiciones de trabajo están 
muy extremadas. Por un lado, ha-
blamos de estas plataformas como 
un completo anexo desconectado 

subcontratación y dependencia la-
boral y económica. 

Quien se haga cargo, tiene la opor-
tunidad de mejorar las condiciones 
de todos, tanto para los repartidores 
como para la sociedad como tal. Ocu-
pemos la economía colaborativa y la 
tecnología, pero hagámoslo bien. Hay 
una gran diferencia entre dar rienda 
suelta a la eficiencia del mercado y 
hacerlo como corresponde.

de los trabajadores pero, por otro, 
reconocemos que existe una condi-
ción de subordinación y dependencia 
y control por parte de las empresas 
hacia ellos. 

Hay que encontrar el equilibrio. 
Nosotros como Rayo estamos jugan-
do con las reglas desde el día uno y es-
tamos orgullosos de que acá no exis-
ta la precarización laboral. De he-
cho, no creemos en los repartidores 
asociados, y contamos con colabora-
dores contratados. 

Nos genera malestar ver el escena-
rio competitivo donde las autorida-
des no parecen estar interesadas y, lo 
que es peor, muchas veces los clien-
tes tampoco. 

Hago este llamado a un año del es-
tallido social, en la necesidad que 
puede llegar a sentir una persona 
cuando trabaja, que todos debemos 
hacernos cargo: desde el cliente cor-
porativo que contrata una empresa, 
quien brinda los servicios tecnológi-
cos o se hace cargo de la logística y el 
mismo repartidor o repartidora que 

hace el trabajo final. Todos debemos 
estar y jugar con las mismas reglas. 

Si no lo hacemos, y dejamos de 
pagar los impuestos asociados o las 
imposiciones a nuestros colabora-
dores, le estamos haciendo daño a 
nuestro país y a nuestro futuro, so-
bre todo si seguimos tratando a 
nuestros repartidores y repartido-
ras, mal llamados freelancers, con 
total abuso y con claras muestras de 

Hagámonos cargo de  
la precarización laboral 
en el delivery

El Gobierno de Chile ingresó 
un requerimiento ante el Tribunal 
Constitucional (TC) para que de-
clare inconstitucional el proyec-
to que busca un segundo retiro 
del 10% de los fondos previsiona-
les desde las AFP.  

En este marco, la ministra del Tra-
bajo y Previsión Social, María José 
Zaldívar, afirmó este lunes que “no 
corresponde que alguien que no lo 
necesita reciba un regalo del Estado 
financiado por todos nosotros”.  

Las palabras de Zaldívar genera-
ron reacciones negativas en redes 
sociales, quienes -junto con criticar 
al Presidente Sebastián Piñera por 
no apoyar el segundo retiro- expre-
saron que los ahorros son de los 
trabajadores y no del Estado.  

 
Diana Micaela 
@MicaelDiana 
“Piñera prefiere cuadrarse con los 
empresarios y amigos de las AFP, a 
quienes les rinde cuentas; y no con la 
gente que está pasando por tiempos 
difíciles. Y ni siquiera es su dinero 
#segundoretirodel10 #RenuncienYa”. 
 
Pedro Araya Guerrero 
@ArayaPedro 
“Yo no estoy disponible para apoyar 
el proyecto del gobierno de retiro del 
10%. Mi postura es clara: universal, 
sin impuestos y sin letra chica. #Se-
gundoRetirodel10”. 
 
Ignacio Basualto Morales 
@IgnacioBasualto 
“Según la ministra, el Estado está 
“regalando” el 10% de la plata que yo 
mismo ahorro para mi jubilación. 
Parece que ser ministro/a de este 
Gobierno y hablar estupideces viene 
estipulado en las funciones del car-
go. #SegundoRetiroDel10” 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“A ver ministra, si las capitalizacio-
nes individuales son platas de las 
personas, ¿cuál es el regalo del Esta-
do? Ahora, si lo que realmente quiere 
es q las personas con mayores ingre-
sos no reciban regalías estatales, im-
pulsemos el #ImpuestoALosSúperRi-
cos y emparejemos la cancha, ¿no?”. 
 
Jorge Espinoza Cuellar 
@espinozacuellar 
“Es bien difícil explicar hoy lo del “re-
galo del Estado” después del perdo-
nazo a Penta, pero cada uno decide 
en qué momento trata de poner sus 
puntos de vista”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Martes 24 de noviembre de 2020 3

EDITORIAL

Es probable que muy pocas interrogantes tengan 
una respuesta común, en particular, si se efec-
túa fuera de la Región Metropolitana donde 
habita e interactúa el poder político; si se efec-

túa en la provincia, en territorios donde el desarrollo ha 
sido esquivo y, en muchos casos, siguen dependiendo de 
camiones aljibes para contar con agua potable.   

¿Y si hubiera ocurrido en Santiago? Esa es la interro-
gante que, probablemente, muchos vecinos de Talcahua-
no se deben estar realizando tras el accidente que dejó 
inhabilitado el Puente Perales y, de paso, generó menos-
cabo en la calidad de vida de quienes a diario transitan 
la Autopista que une la comuna de puerto y Concepción, 
debiendo soportar varios minutos (¿horas?) de espera 
en medio de la congestión vehicular. 

Ese cuestionamiento también fue explicitado por au-
toridades políticas como el diputado oficialista, Sergio 
Bobadilla, quien tras conocer que la solución definitiva 
estará el 2025, según declaraciones del subsecretario de 
Obras Públicas, Cristóbal Leturia, dijo que “no creo ra-
zonable que autoridades lleguen a la zona para anunciar 
que la solución a un gran problema vial será en cinco 
años más. Sólo demuestra el lamentable centralismo ex-
tremo que vivimos”. 

En una de las últimas actividades públicas del ahora 
exintendente, Sergio Giacaman, Leturia reconoció que 

¿Y si hubiera ocurrido 
en Santiago?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lo positivo de la pandemia 
  
Señora Directora: 

A más de ocho meses del inicio de 
la pandemia en Chile y con ello una 
gran transformación en la vida de 
cada uno, difícilmente podríamos 
imaginar un ámbito de nuestras vi-
das que no haya sufrido algún efecto 
a causa, directa o indirecta, de la Co-
vid-19. La educación ha sido uno de 
los sectores golpeados con mayor 
fuerza, no necesariamente por los 
contagios, pero sí por las transforma-
ciones y dificultades que cada uno de 
los involucrados ha debido sortear. 
Mucho se ha señalado respecto a las 
implicaciones que ha tenido la falta 
de acceso, la urgencia con la que los 
equipos docentes han debido transi-
tar de una clase presencial a una vir-
tual y los efectos en los estados de 
ánimo que ha provocado la virtuali-
dad en estudiantes, docentes y sus 
respectivas familias. 

Ante tanta adversidad, hemos sido 
testigos, o nos hemos enterado, de 
experiencias ejemplificadoras, por el 
esfuerzo realizado para dar continui-
dad al proceso educativo a pesar de 
las dificultades: estudiantes trepan-
do techos para acceder a la señal, do-
centes creando material para sus es-
tudiantes que no tienen posibilidad 

de conexión o padres acompañando 
a sus hijos en un ciber durante la cla-
se virtual, entre otras situaciones. 

Como toda noche, esta pandemia 
llegará a su fin y deberemos hacer el 
balance. Respecto de las dificultades 
hay mucho que ya se ha dicho, pero 
¿qué será lo positivo que nos dejará la 
pandemia en el ámbito educativo? 
Lo primero que este tiempo puso de 
relieve es el gran valor que tiene la 
función docente, no sólo como fuen-
te de conocimiento, también ha deja-
do patente, el factor de contención 
emocional y social. Para muchos ni-
ños la relación presencial con el pro-
fesor(ra) y sus compañeros es fuente 
esencial para su desarrollo. 

La pandemia nos mostró las defi-
ciencias y brechas de nuestro siste-
ma educativo, pero fue la razón que 
movilizó y motivó la creatividad de 
nuestros docentes. Nos permitió re-
valorar la profesión docente, fortale-
cer el rol socializador de la escuela, 
evidenció la capacidad del cuerpo 
docente para innovar y adecuar sus 
metodologías a los requerimientos 
del medio. También ha puesto en re-
lieve la urgencia de disminuir la bre-
cha digital y ha evidenciado la nece-
sidad de ajustar los currículums cen-
trando la formación al desarrollo de 
habilidades por sobre la adquisición 

de contenidos. 
 
Roberto Reinoso Bascuñán 
Director Departamento  
de Pedagogía USS 
 
Carabineros 
  
Señora Directora: 

Cada conflicto vivido por carabine-
ros aumenta el malestar ciudadano 
frente a una institución que debiera 
ser vital y respetada por la ciudada-
nía. Sin embargo, nos gusten o no, 
más allá de sus graves desaciertos 
operativos, violaciones a los derechos 
humanos y fraudes del alto mando, la 
ciudadanía en general odia a Carabi-
neros más de lo debiera ser. 

Olvidamos que quienes han go-
bernado en democracia, y los parla-
mentarios en especial, no han sido 
capaces o no les ha importado inten-
tar cambiar, el fondo de una institu-
ción que debiera estar al servicio de 
la ciudadanía y, sin embargo, hoy es 
repudiada por la ciudadanía. 

Ese odio y repudio es responsabili-
dad de muchos que hoy esconden la 
cabeza y que no han hecho más que 
mantener los dictados, la herencia de 
la dictadura. 

 
Juan Luis Castillo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

será un “mes difícil, con la vialidad completamente en 
situaciones anormales”, considerando que la solución 
provisoria, la instalación de un puente mecano, estará 
en un mes más. 

¿Y si hubiera ocurrido en Santiago, la solución defini-
tiva se concretaría en 2025? ¿Tendríamos que esperar 
más de una década para terminar un puente que toda-
vía llega a “ninguna parte”? ¿Seguirían desfilando auto-
ridades en la provincia de Arauco sin ahondar en solu-
ciones a un conflicto social histórico?  

Son muchas las interrogantes que vuelven a surgir en 
el inicio de una semana que  puede ser clave en el forta-
lecimiento de las regiones, pues concluye que con una 
inédita primaria de gobernadores regionales, cargo que 
no solucionará mágicamente los problemas, pero pue-
de contribuir a consolidar un proceso de descentraliza-
ción anhelado, por quienes viven y luchan en los terri-
torios.  Un proceso que puede ayudar a terminar con la 
incómoda pregunta: ¿Y si hubiera ocurrido en Santiago?

El accidente que inhabilitó el 

Puente Perales y, de paso se 

transformó en un gran dolor de 

cabeza para conductores, puso 

nuevamente en el tapete el tema 

del centralismo.

¡
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“Es importante destacar que evitar la propagación de este virus nos compete a todos. Por eso 
decido quedarme en casa, así además de cuidar a mi familia, contribuyo a proteger nuestra pobla-

ción de riesgo y no colapsar el sistema sanitario”.

Catalina Contreras, odontóloga

#MeQuedoEnCasa

Las propuestas en la primaria 
de San Pedro de la Paz

COMICIOS SE EFECTUARÁN ESTE DOMINGO 29

Las elecciones municipales es-
tán a la vuelta de la esquina, pero en 
esta ocasión, a diferencias de los 
comicios que los han precedido, es-
tos se vivirán en un escenario abso-
lutamente distinto. 

Tras la aprobación de un proyec-
to de ley que limitó la reelección de 
las autoridades escogidas demo-
cráticamente, los nombres para su-
ceder a Audito Retamal en el sillón 
municipal de San Pedro de la Paz 
comenzaron a correr como regue-
ro de pólvora. 

Y si bien la oposición no logró ar-
ticular una elección primaria para 
definir a un candidato (pensando en 
tomar la posta del jefe comunal), sí 
lo consiguió el oficialismo. Así Chi-
le Vamos tendrá en San Pedro de la 
Paz su propia definición este do-
mingo, junto a las primarias de go-
bernadores regionales de Unidad 
Constituyente. 

Los candidatos son cinco: Juan 
Pablo Spoerer (EVO), Mario Dela-
nnays (UDI), Fernando Vásquez 
(PRI), Isaac Quevedo (RN) y Andrés 
Martínez (RN). 

 
¿Quiénes son? 

Se podría decir que los más cono-
cidos a nivel mediático son Juan Pa-
blo Spoerer (Evo), quien se desem-
peñó entre 2018 y octubre de 2019 
como seremi del Deporte, cargo que 
dejo para emprender esta candida-
tura;  y el candidato gremialista Ma-
rio Delannays, quien lleva más de 
dos décadas como concejal en la 
comuna. 

A ellos se suma Fernando Vás-
quez (PRI), quien pertenece a la in-
dustria panadera y vive en la comu-
na desde los 17 años. Fue concejal 
entre el 2012 y  2016. 

Isaac Quevedo (RN) es mecánico 
automotriz, tiene 33 años y se ha 
criado en Candelaria, ha desempe-
ñado funciones durante una déca-
da en el ámbito municipal. 

Por último, se encuentra Andrés 
Martínez (RN), quien vive en la co-
muna hace ocho años y desde 2018 
es Jefe de División de Planificación 
y Desarrollo Regional del Gobierno 
Regional (Gore). 

 
Integración comunal 

Diario Concepción realizó un 
cuestionario común de preguntas 
a los cinco candidatos, de ellos, 
Mario Delannays por motivos de 
salud no lo contestó. En el gremia-
lismo comentaron que una avanza-
da enfermedad lo mantiene más 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El oficialismo concretará este fin de semana la única definición legal de cara a las 
municipales de abril. El escenario en la comuna, sin la continuidad del actual jefe 
comunal, se encuentra abierto y los interesados son varios.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

LA COMUNA tiene más de 130 mil 
habitantes y se espera que cerca 
del 10% vote este domingo.

Continúa en pág. 6

Mario Delannays (UDI), 
concejal por la comuna 
desde su fundación.

FRASE

Fernando Vásquez (PRI), 
industrial panadero, fue 
concejal entre 2012 y 
2016.

Isaac Quevedo (RN), 
mecánico automotriz, ha 
vivido en Candelaria.

Andrés Martínez (RN) 
actualmente es jefe de 
Diprae del Gore.

Juan Pablo Spoerer (Evo), 
abogado, ex seremi del 
Deporte entre 2018 y 
2019. 
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pulso económico a la comuna e in-
vitará a la inversión privada a insta-
larse en este lado del Biobío”. 

Isaac Quevedo quiere potenciar 
una dirección de medioambiente e 
implementar un sistema de fiscali-
zación real con inspectores munici-
pales capacitados en la materia. A 
lo anterior, suma la inclusión de la 
cultura del reciclaje en la comuna. 

Andrés Martínez considera crear 
un plan de educación medioam-
biental en todas las instituciones 
educativas de la comuna, aumentar 
la recolección de residuos domici-
liarios e implementar un sistema 
de compostaje. 

 
Cien días de gobierno 

Juan Pablo Spoerer priorizará en 
sus primeros 100 días de gobierno 
comunal una auditoría, buscar las 
necesidades de la comuna, impul-
sar la seguridad ciudadana y apun-
tar al empleo. 

Fernando Vásquez para sus pri-
meros 100 días piensa concretar in-
fraestructura para la mujer y niños. 

Isaac Quevedo en sus primeros 
100 días ahondará en la erradica-
ción de los microbasurales, una au-
ditoría y trabajar en terreno. 

Andrés Martínez pretende mejo-
rar la participación ciudadana, la 
seguridad, entre otros ámbitos.

preocupado de su tratamiento, que 
de la campaña. Mientras que An-
drés Martínez indicó que “estaba 
ocupado”  para responder, por ello 
envió un documento que aborda 
sus compromisos con los vecinos 
de la comuna. 

En el primer punto consultado 
referido a la integración entre los 
distintos sectores de la comuna, 
que actualmente se encuentra muy 
marcado, Juan Pablo Spoerer indi-
có que “con mucha presencia terri-
torial y focalización con pertinen-
cia aspiramos a ser un municipio 
100% en terreno, derechamente 
con departamentos municipales 
que funcionen periódicamente en 
los barrios y no sólo en la villa”. 

Fernando Vásquez, en tanto, se-
ñaló que “la comuna está segrega-
da por una situación geográfica y 
por la estructura divisoria que es la 
línea férrea. Para solucionar esto 
debemos soterrar los cruces exis-
tentes, además de conectar la co-
muna con más ciclovías”. 

Isaac Quevedo cree que “el mu-
nicipio debe ser cercano a la po-
blación, al vecino, principalmen-
te preocuparse por las necesida-
des de todos sus habitantes. La 
integración existe y debe conti-
nuar. No hay que estigmatizar nin-
gún sector”. 
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Viene de pág. 4

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

POR PRIMERA vez, 
luego de tres elecciones, 
Audito Retamal no será 
parte en la competencia 
por el sillón alcaldicio.

Andrés Martínez, por su parte, 
apuntó a que “convertir a San Pe-
dro de la Paz en una ciudad a es-
cala humana, eso quiere decir 
una ciudad donde el enfoque de 
desarrollo esté centrado en las 
personas. Lograr lugares que 
sean más habitables y seguros 
para la ciudadanía, el desarrollo 
de nuestra ciudad debe girar en 
torno a la persona”. 

 
Medioambiente 

Otro de los factores primordiales 
en la comuna es la situación me-
dioambiental, teniendo en cuenta 
que en ella existen lagunas y hume-
dales que son vitales para su con-
servación. Para Juan Pablo Spoe-
rer, es necesario crear y fortalecer 
la cuenca hidrográfica en tres ejes, 
educación, economía circular y 
ecoturismo. 

Fernando Vásquez dijo que “pre-
tendo hacer de San Pedro de la Paz 
una comuna turística que sea capaz 
de seducir a través de sus bellezas 
naturales. Esto dará un fuerte im-

podrán participar en los 
comicios para escoger al 
candidato oficialista. 

Independientes y 
militante de CHV

de Tirúa presentó el 
proyecto de la escuela de 
Tranaquepe, aún no es 
enviado a Santiago.

Hace tres meses 
el municipio

El alcalde de Tirúa, Adolfo Mi-
llabur, acusó demoras en la re-
construcción de las escuelas rura-
les de la comuna que fueron afec-
tadas por ataques incendiarias 
durante este año. 

De acuerdo al jefe comunal, 
hace tres meses se envió el pro-
yecto para el recinto de Trana-
quepe, pero este aún se encuen-
tra en el escritorio del seremi de 
Educación. “Una cosa es lo que se 
dice al público y otra es lo que se 
hace. En septiembre ingresamos 
los proyectos para que fueran 
enviados a Santiago, pero los do-
cumentos siguen acá”, aseguró 
Millabur. 

“Quiero pensar que hay una fal-
ta de preocupación, pero podría 

Tirúa acusa retraso en 
reconstrucción de escuelas

ser hasta desidia por parte del se-
remi”, agregó el jefe comunal. 

El seremi, Fernando Peña, co-
mentó que “el sostenedor debe 
tener alternativas para el inicio de 
las clases en 2021, vamos a apurar 
el financiamiento para la escuela 
de emergencia en Tranaquepe”. 

En el municipio no hay recursos 
para planes de emergencia.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TIRUA

Exintendente Ulloa retorna a Paraguay 
tras ser dado de alta por Covid-19

Durante este martes, el exin-
tendente del Biobío y actual em-
bajador de Chile en Paraguay, Jor-
ge Ulloa, volverá a Asunción para 
cumplir con sus labores diplomá-
ticas. Ulloa se encontraba en Chi-
le desde 14 de octubre, pues días 
antes fue trasladado de urgencia 
desde el país guaraní a raíz de 

una neumonía agravada por un 
cuadro de Covid-19. 

Tras ser dado de alta, quien fue-
ra parlamentario del Biobío con-
tinuó su recuperación en Con-
cepción, donde fue visitado por su 
familia más cercana y amigos po-
líticos, quienes reconocen que se 
encuentra “más flaco”.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

EN LA CITA se comprometieron a enviar los proyectos a Santiago 
para su financiamiento.
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registró el último informe 
entregado por el Minsal. A 
su vez, se indicó que casos 
activos suman 269.

fallecidos
577

“#MeQuedoEnCasa porque sólo así puedo ayudar a reducir los contagios. De esa forma cuido a 
los que amo, a mi pareja, mis padres y los de ella. Procuremos salir solo si es necesario, porque cui-

dar a otros también es nuestra responsabilidad. Sólo así lograremos superar este difícil momento”.

Juan Triviños, diseñador gráfico y profesor

#MeQuedoEnCasa

SALUD REFORZÓ CONTROLES SANITARIOS 

Cuando Biobío se preparaba para 
pasar a Fase 3, la cantidad de casos 
positivos por Covid-19 aumentó, 
desestimando dicha posibilidad. Y 
es que junto incluso se barajó la po-
sibilidad de que el Gran Concep-
ción pueda pasar a Fase 1. Sin em-
bargo, se optó por mantener las 
cuarentenas de fin de semana y ade-
lantar el toque de queda a las 20 ho-
ras. Lo anterior, con el propósito de 
evitar las reuniones familiares que 
son la principal razón del alza de ca-
sos, según las autoridades. Al 23 de 
noviembre hay 34.786 casos acu-
mulados, 1.635 activos (269 más 
que el día anterior) y 577 fallecidos. 

La realidad preocupa indicó la 
epidemióloga de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), Maritza Muñoz. “Los niveles 
de contagios que tenemos son bas-
tante similares a la peor época que 
tuvimos, realidad que es producto 
de dos situaciones que generaron 
aglomeraciones, es decir, las vota-
ciones y las reuniones familiares, 
donde la gente se sacó las mascari-
llas para sociabilizar”, dijo. 

 
El efecto de las cuarentenas 

La epidemióloga explicó que es 
complejo que las cuarentenas sean 
eficaces, si antes no hay un cambio 
de mentalidad en la población. “Las 
personas deben comprender que 
tu libertad termina donde comien-
za la de otro, sólo entendiendo eso 
podríamos tener una cuarentena 
que dure dos semanas y bajar los 
brotes”, opinó. 

La profesional de la Ucsc enfati-
zó en que “afloraron grupos nega-
cionistas que no creen en la enfer-

Negacionismo y relajo explicarían por 
qué no bajan los contagios en Biobío
La epidemióloga de la Ucsc, Maritza 
Muñoz, señaló que la población debe 
tomar consciencia y respetar medidas. 
Seremi de Salud sostuvo que podría 
haber novedades en dos semanas con el 
nuevo horario de toque de queda.

medad, que suman más adeptos y 
no toman consciencia de este vi-
rus, que lleva a las realidades que 
hoy tenemos, por lo que quedarse 
en casa es clave para evitar colapsar 
los centros de salud”. 

Aclaró que “hemos tenido cua-
rentenas de meses y aun así se lo-
gra bajar muy poquito, por lo que, 
si no logramos controlar ahora, 
con el toque de queda más tem-
prano, que busca evitar las juntas 
familiares, al abrir las terrazas en 
Fase 3, en la eventualidad que eso 
suceda, vamos a tener un aumen-
to mayor en Concepción, al haber 
menor población”. 

En cuanto a las fiscalizaciones, 
por incumplimiento de toque de 
queda, el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, señaló que “si bien la medi-
da de adelanto a las 20 horas co-
menzó el sábado, de igual forma se 
encontró gente infringiendo la nor-
ma, por lo que se hizo un refuerzo 
en los controles”. 

Respecto si el toque de queda 
funcionará para bajar los conta-
gios, aclaró que esperan tener ba-
jas las próximas semanas. “Esta-
mos reforzando el uso de masca-
rillas y medidas sanitarias, para 
frenar los contagios por transmi-

sión comunitaria”, sostuvo. 
La jefa de Salud Pública, Cecilia 

Díaz, detalló que los brotes activos 
alcanzan el 65%. “Generalmente es-
tos brotes se dan entre 4 personas, 
pero hemos tenido otros que han al-
canzado los 18 familiares, lo que es 
relativo”, aseguró. 

En tanto, el presidente del Co-
legio Médico del Biobío, Germán 
Acuña, enfatizó que “adelantar 

el toque de queda y hacer cuaren-
tena de fin de semana ayuda, por-
que limitará actividades que han 
disparado los casos. Es impor-
tante que la gente cumpla las re-
glas, para que podamos salir jun-
tos de esto, porque esta enferme-
dad la superaremos juntos”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Desde el 11 de septiembre que Lota y Coronel se 
encuentran en cuarentena, razón que motivó a los 
comerciantes de las comunas a manifestarse en la 
mañana de ayer por segunda vez, cortando el trán-
sito a la altura del sector Campo Lindo y exigien-
do el fin de la restricción. 

El reclamo, explicaron, obedece a que las medi-
das sanitarias no permiten la apertura del comer-
cio minorista, situación que los tiene en un esce-
nario complejo. Los supermercados y grandes tien-
das sí pueden funcionar, lo que afecta sus ingresos. 

Al respecto, el seremi Héctor Muñoz sostuvo 
que “tenemos una alerta positiva en Lota, ya que 
han bajado los casos activos y esperamos que así 
se mantenga para pronto tener buenas noticias. En 
el caso de Coronel, se ha mantenido y esperamos 
que siga así, pero si bien las manifestaciones son 
legítimas, si sigue habiendo aglomeraciones es di-
fícil que salgan de cuarentena”. 

La comuna que sí saldrá de cuarentena de fines 
de semana y festivos y avanza a Fase 3, es Cabrero, 
así lo anunció el Minsal.

El complejo escenario de Lota y Coronel

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BROTES ACTIVOS 
alcanzan el 65% por 
brotes familiares.
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EL EJECUTIVO PRESENTÓ UN PROYECTO PARALELO

Una crítica transversal a nivel re-
gional generó el anuncio sobre re-
querimiento de inconstitucionali-
dad ingresado por el Ejecutivo, a 
raíz del proyecto que permitiría un 
segundo retiro del 10% de los fon-
dos previsionales. A través de un 
comunicado público, La Moneda 
comunicó el pasado domingo que 
recurriría al Tribunal Constitucio-
nal para que se pronuncie sobre el 
proyecto de ley. 

La iniciativa, apoyada por 130 
parlamentarios, fue criticada por 
establecer una constitución parale-
la, a través de disposiciones transi-
torias sin modificar la actual Carta 
Magna. Además, se comunicó la 
presentación de una iniciativa para-
lela, con la finalidad de “proteger y 
ayudar a todas las familias afecta-
das por la pandemia del coronavi-
rus y la recesión económica mun-
dial”, afirmó la misiva.  

 
Transversalidad 

Diputados hicieron llegar sus des-
cargos y críticas a lo dispuesto por 
el Ejecutivo. En el Distrito 20, el di-
putado, Félix González (PEV), cali-
ficó de “sin empatía” la iniciativa. 

“Mucha gente está esperando este 
segundo retiro para pagar deudas, 
sacar adelante a sus pymes o cos-
tear sus necesidades básicas. El 
préstamo con devolución forzosa 
planteado no va en rescate de las 
personas, sino que es un boicot a las 
mismas” sentenció el ecologista.  

En la vereda contraria, el diputa-
do Leonidas Romero (RN) lamentó 
la medida y sinceró que tendría que 
evaluar un eventual apoyo al pro-
yecto del Gobierno.   

“Yo lamento esto, hoy más de 130 
diputados vamos a favor del segun-
do retiro, acto seguido, se presenta 
una propuesta para declararlo in-
constitucional. Si el TC así lo hicie-
ra, yo tendría que pensar seriamen-
te en apoyar o no la medida, porque 
me hace sentido que la gente re-
quiere los fondos”, puntualizó.  

En el Distrito 19, el militante de la 

Segundo 10%: Crítica 
transversal ante 
requerimiento al TC 

DC, Jorge Sabag, tildó el anuncio de 
desconectado de la realidad. “Esto 
simplemente demuestra la falta de 
conexión del Gobierno con la situa-
ción que están viviendo millones 
de chilenos hoy, con una reacción 
tardía y equivocada frente a un pro-
blema real”, indicó el legislador. 

Por último, desde la tienda so-
cialista, tanto Manuel Monsalve 
(Distrito 21) como Gastón Saavedra 
(Distrito 20) tuvieron palabras para 
el mandatario. “Es un error crítico 
y jurídico que va a profundizar el re-
chazo hacia el Presidente Piñera y 

su figura. Mientras que los chilenos 
buscan sobrellevar sus deudas, el 
gobierno hace lo contrario”, sostu-
vo el médico de 55 años.  

Por su parte, el exalcalde de Tal-
cahuano enfatizó que el Jefe de Es-
tado “se refugia en el TC para defen-
der intereses de las AFP, establece 
una cámara legislativa alternati-
va, refugiándose así, para defen-
der los intereses de sus amigos, los 
dueños de ellas”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El polémico anuncio fue tildado por parlamentarios de la 
Región como “error crítico”, “tardío” y “desconectado”. Otros 
hablaron, derechamente, de “boicot” a las personas.Álejandro Valenzuela 

contacto@diarioconcepcion.cl
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apoyan un segundo retiro 
desde los Fondos 
Previsionales, cuando se 
votó en la Cámara.

diputados
130

retiró sus recursos tras la 
entrada en vigencia de la 
primera ley votada a 
mediados de año.

87% de los 
afiliados de AFP

Pequeño chorero 
necesita el  
medicamento más 
caro del mundo

 FOTO: CEDIDA

Rafael Calderón Benavente 
nació el 21 de octubre y fue diag-
nosticado con Atrofia Muscular 
Espinal tipo 1, su forma más gra-
ve, la misma enfermedad del pe-
queño Borja Díaz Caro. 

Por lo anterior, Felipe Calde-
rón y Madeleine Benavente, pa-
dres de Rafael, iniciaron una 
campaña ciudadana con el fin 
de recolectar en el menor tiem-
po posible, más de $1600 millo-
nes, que es el costo del medica-
mento. “Se necesita urgente por-
que Rafita tiene sólo días de vida 
y padece la forma más grave y 
agresiva de la enfermedad, por lo 
tanto, el tratamiento será eficaz 
si es administrado oportuna-
mente, conforme pasa el tiempo 
se va produciendo daño irrepa-
rable”, contó Felipe. 

La campaña que busca reunir 
el dinero para adquirir el medi-
camento se puede encontrar en 
https://salvemosarafita.cl/. Ahí 
están especificadas las cuentas 
de Madeleine (su madre) y las 
formas de donar a través del sis-
tema PayPal, para hacerlo con 
tarjetas de crédito o desde fue-
ra de Chile. 

“Todos los aportes, sin impor-
tar su monto, son muy valiosos 
para nosotros. Es muchísimo di-
nero el que hay que reunir en 
muy corto tiempo y cada peso 
vale oro para nosotros y lo agra-
decemos de todo corazón”, co-
mentó Felipe Calderón. 

La Atrofia Muscular Espinal es 
una afección de origen genético 
que se caracteriza por la debili-
dad y atrofia muscular. Se tradu-
ce en que progresivamente se 
pierde la fuerza física necesaria 
para gatear, andar, sentarse, ca-
minar, comer y respirar.
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“Es importante que las personas entiendan que resguardarse es fundamental. Salir lo menos 
posible, usar mascarillas y desinfectarse, que es esencial en la lucha contra el coronavirus”.

Israela Parra,  auxiliar de aseo.

#MeQuedoEnCasa

SEGÚN EL MINISTERIO DE ECONOMÍA

Si bien hay comunas del Gran 
Concepción que han sido adverti-
das por las autoridades como críti-
cas y con posibilidad de volver a 
Fase 1, es decir, cuarentena total, fi-
nalmente se optó por adelantar el 
toque de queda a las 20:00, una suer-
te de advertencia. 

El sector gastronómico, que in-
cluye bares y restaurantes, hasta 
hace unas semanas, cuando había 
esperanzas de iniciar una Fase tres, 
se preparaba rápidamente para po-
der operar al aire libre y con la can-
tidad de aforo permitida al interior. 

En ese contexto, ante el impacto 
económico provocado en este seg-
mento, con miles de empleos suspen-
didos o, incluso, perdidos, el ministro 
de Economía, Lucas Palacios, dio a co-
nocer que se está trabajando con el 
Ministerio de Salud en la oportunidad 
real de que aquellas comunas en Fase 
dos puedan operar en terrazas. 

“La experiencia muestra que no 
generan ningún foco de contagio 
al estar al aire libre”, informó  a la 
opinión pública. 

En el caso del Biobío, el seremi de 
Economía regional, Mauricio Gutié-
rrez, quien está en conocimiento 
sobre estas gestiones, aseguró que 
se trata de una medida que piensa 

Gastronomía del Gran 
Concepción podría 
funcionar en Fase dos
El ministro Lucas Palacios, aseguró que se trabaja con el 
Ministerio de Salud en afinar protocolos de operación al aire 
libre, algo para lo cual en la zona ya están preparados. Se 
estima que más de 10 mil personas han quedado suspendidas 
o han perdido sus trabajos en este segmento productivo.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

en la reactivación económica de las 
Pymes que no han podido levan-
tarse tras la vuelta a Fase 2. 

“No hay que olvidar que hemos in-
yectado muchos subsidios de ayuda, 
como el Fogape, pero eso sirve para 
el momento. Lo más importante es  
volver a tener actividad económica. 

De lo contrario, los recursos entrega-
dos sólo sirven para pasar el momen-
to”, subrayo la autoridad regional. 

Hoy hay cerca de 1.500 negocios 
de este tipo inscritos en Sernatur y 
es importante que otros más se si-
gan inscribiendo, pidió Gutiérrez. 

De acuerdo a datos oficiales, más 

de 10 mil personas han sufrido la 
pérdida o suspensión de su trabajo 
en el mundo gastronómico. 

Desde la Fecomtur, su presiden-
te, Andrés Ananías, opinó que, de 
concretarse, se trataría de una bue-
na medida para aquellos que están 
a punto de quebrar, entregando sus 
locales para otros rubros, como 
también para que aquellos que es-
tán en Fase tres y retroceden al dos, 
sigan operando con todas las dispo-
siciones que la autoridad ministe-
rial de salud exige. 

“Todos quieren trabajar (...) sería 
muy bueno. Este es el momento 
aprovechando la instancia de perio-
do estival, de verano,  para operar en 
las terrazas, patios o en la calle, que 
es lo que se está haciendo en Santia-
go y ha dado buen resultado”, aseve-
ró Ananías.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Comerciantes temen 
volver a cuarentena
Fin de año es clave para el comercio 
regional, por lo que temen que Navidad 
y Año Nuevo sea enfrentado con restric-
ción total.
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A TRAVÉS DE SUS PRESTAMOS

La crisis económica provocada 
por la pandemia, sin duda, ha 
puesto a prueba la tenacidad pen-
quista. Los diversos bonos del go-
bierno más el retiro del 10% son un 
alivio, pero aquellos que quedan 
fuera o que, incluso, necesitan más 
recursos, buscan otras instancias 
de liquidez. 

Es en ese contexto que la Direc-
ción General del Crédito Prendario 
(Dicrep), más conocida como la 
“Tía Rica” juega un rol social muy 
importante no sólo en el Gran Con-
cepción, sino que a nivel regional. 

“En cada crisis que he enfrenta-
do empeño algunas cadenitas de 
oro que tengo bien guardadas. Lue-
go cuando estoy mejor económica-
mente, las recupero. Prefiero acá 
que ir al banco. Es mi salvación”, 
contó la señora Teresa. 

Hace unos días, el director nacio-
nal de la Dicrep, Andoni Elorrieta, 
visitó la zona. “La Dicrep ha tomado 
dos medidas muy importantes, la pri-
mera es mantener el gramo de oro en 
13.500 pesos, un valor histórico que 
va en ayuda de nuestros usuarios, al 
obtener más por sus créditos de joyas, 
hasta el 31 de diciembre y, por otro 
lado, aumentar el monto máximo de 
crédito al que pueden acceder por 
RUT, de $2.800.000 a $3.500.000 y en 
los rubros de alhajas, de 250 mil al do-
ble, el tope de 500 mil pesos, y en el ru-
bro objetos varios, de $150 mil a $200 
mil pesos”. 

Y resaltó: “estamos en un proce-
so de modernización para prestar 
un mejor servicio a todos nuestras 
usuarias y usuarios. Durante este 
mes estamos en un piloto en cinco 

El rol clave de la histórica “Tía 
Rica” penquista en plena crisis

Aquellos que no alcanzan a recibir beneficios de ninguna 
índole encuentran en la Dirección General del Crédito 
Prendario una “salvación”.

de nuestras sucursales a nivel na-
cional, para que el dinero produc-
to de los créditos pueda ser trans-
ferido a una cuenta bancaria, a una 
Cuenta RUT o a una cuenta vista 
de los usuarios y Concepción es 
una de esas oficinas piloto”. 

La seremi Sintia Leyton dijo que 
“esta medida que ha implementa-
do Dicrep se suma a muchas otras 
que el Gobierno ha estado presen-
tado en este tiempo y estamos con-

tentos con esta nueva forma que 
Dicrep ha establecido para acer-
carse a sus usuarios, a las necesida-
des que ellos tienen. Esta es una for-
ma rápida y sencilla que busca en-
tregar un préstamo para suplir las 
necesidades que ellos mantengan”. 

Finalmente, el gobernador Julio 
Anativia también aplaudió las me-
didas. “Pensamos que estas mejo-
ras y oportunidades van en la línea 
de lo que estamos generando como 

 FOTO: SEREMI DEL TRABAJO BIOBÍO

Gobierno que es, en el contexto de 
la crisis económica y de la pande-
mia, poder generar oportunidades 
a las personas que requieren un 
apoyo adicional y, por lo tanto, este 
aumento en los créditos y estas 
mejoras que se están implemen-
tando van en la línea de lo que que-
remos hacer”.

Se trata de una iniciativa que lle-
va años y que ha tenido dificultades 
en el camino. Estamos hablando del 
proyecto de remodelación de la Ga-
lería Alessandri, uno que implica la 
construcción de un nuevo edificio y 
que, según sus inversionistas, busca 
impulsar la economía penquista. 

Sin embargo, devino el estallido 
social,  la crisis sanitaria y económi-
ca. Un anteproyecto fue aprobado, 
pero Bienes Nacionales, dirigido por 

Nueva Galería Alessandri: envían cartas a las 
autoridades pidiendo destrabar el proyecto

La directora de la Asociación Gre-
mial, Alejandra Carrillo, indicó ayer 
en medio de una manifestación pa-
cífica que “se entregará una carta” a 
todas las autoridades competentes. 
Eso incluye al nuevo intendente, Pa-
tricio Kuhn, para sensibilizar la im-
portancia de su concreción. 

“Queremos que el plazo coincida 
con el plazo técnico de la Dirección 
de Obra”,  dijo Verónica Gatica des-
de Food Court.

Sebastián Abudoj dijo que el plazo 
final para presentarlo con todos los 
papeles “era el lunes 23 de diciem-
bre”. 

Desde Food Court señalaron que 
pidieron al Ministerio de Bienes Na-
cionales extender los plazos, en me-
dio de argumentos cruzados y de 
eventuales acuerdos. Sin embargo, lo 
único cierto es que los locatarios es-
tán preocupados porque todo pue-
de quedar en nada. 

Marina del Sol 
acordó extender 
de 31 a 50 años 
su sociedad

 FOTO: ARCHIVO

Marina del Sol comunicó a la 
Comisión para el Mercado Fi-
nanciero, CMF, que tras reu-
nión de directorio decidieron 
extender el plazo de duración 
de la sociedad. 

“Con fecha 07 de octubre de 
2020, la Junta Extraordinaria de 
Accionistas  (...) acordó una mo-
dificación social consistente en 
el aumento de plazo de dura-
ción de la sociedad, de 31 años 
a 50 años contados desde la es-
critura de constitución de la 
misma”, detalló el gerente ge-
neral de la firma, Marina del Sol, 
Adamo Pesce Sutter. 

El acta de la mencionada Jun-
ta Extraordinaria de Accionis-
tas se redujo a escritura públi-
ca con fecha 16 de octubre de 
2020 en la Notaría de Santiago 
de don Luis Ignacio Man-
quehual Mery, bajo el reperto-
rio Nº 15.990/2020, cuyo ex-
tracto se inscribió con fecha 13 
de noviembre de 2020 a fojas 
312 Nº 213 en el Registro de Co-
mercio de Talcahuano del año 
2020 y se publicó en el Diario 
Oficial de la República de Chi-
le con fecha 29 de octubre del 
mismo año.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Karin Bravo Fray 
Directora de Postgrados  
Sede Concepción 
Universidad San Sebastián

PRIVILEGIAR COMPRAS ONLINE

S
i a comienzos 
de este año nos 
hubieran pedi-
do proyectar 
los efectos eco-
nómicos que 
nos traería la 
pandemia, se-

guramente muy pocos habrían 
visualizado la crisis que este vi-
rus generó en cada uno de los 
rincones del país y del mundo. 
Y es que no sólo se trata de un 
tema sanitario, sino que tuvi-
mos que entender que las res-
tricciones a la movilidad de la 
población generan un impacto 
económico de proporciones 
difíciles de dimensionar. 

Ya llevamos ocho meses con 
una actividad económica res-
tringida, en que los distintos 
sectores han tenido que apelar 
a su ingenio y capacidad de 
reacción oportuna para sub-
sistir operando a media má-
quina tantos meses. 

 
Cifras económicas duras 

Sin duda, las cifras más du-
ras se produjeron en el segun-
do trimestre, con un IMACEC 
de -15,3% en mayo, y -14,1% en 
junio, y si bien estos últimos 
meses han mejorado, siguen 
siendo negativas, alcanzando 
en septiembre un -5,3%. 

Situación similar ocurre con 
los datos de desempleo, que 
también durante el segundo 
trimestre tuvieron su tasa más 
alta, de 11% en el trimestre mó-
vil mayo-julio en la Región del 
Biobío, bajando a un 10,2% en 
el trimestre móvil julio-sep-
tiembre de este año. 

La extensión de la cuaren-
tena total, en comunas como 
Coronel o Lota, o parcial, en 
varias del Gran Concepción, 
comienza a impacientar al 
comercio, considerando la 
proximidad de diciembre, 
que se caracteriza por ser un 
mes de altísimo consumo, en 
el que muchas de las empre-
sas y comerciantes de la zona 
tienen puestas sus esperan-
zas para revertir las malas ci-
fras del 2020. Así también la 
inminente llegada del perio-
do estival hace que los empre-
sarios del sector turismo so-
liciten la evaluación de fun-
cionamiento bajo criterios 
menos restrictivos para po-
der operar en los meses que 
le dejan sus mejores resulta-
dos económicos. 

ESTA NAVIDAD 
OBLIGARÁ  
A CAMBIOS EN 
LOS HÁBITOS 
DE CONSUMO
Si bien la situación 
económica hará que 
muchas familias 
tengan unas fiestas 
austeras, aquellos que 
puedan comprar 
obsequios, lo ideal es 
que lo hagan con 
antelación para evitar 
las habituales 
aglomeraciones de fin 
de año.

Ventas online 
Aunque las ventas online ex-

perimentaron un alza signifi-
cativa en nuestro país, por cau-
sa de la pandemia, existen mu-
chas empresas que requieren 
la presencialidad para poder 
seguir operando. 

Y no sólo se trata del tipo de 
producto o servicio que se ven-
da, sino también del tipo de 
consumidor existente. A los na-
tivos digitales, que además tie-
nen acceso a pagar con medios 
digitales y valoran la seguridad 
y tiempo dedicado a las com-
pras, consumir por internet les 
resulta amigable y eficiente. 

Sin embargo, otra parte de la 
población no tiene acceso a pa-
gos mediante sistemas de tar-
jetas de débito ni transferen-
cias, ni tampoco le resulta cer-
cano el “vitrineo” online, lo que 
dificulta que pueda concretar 
las compras por este medio. 
Para este tipo de consumido-
res, es necesaria la existencia 
de establecimientos que man-
tengan la atención física, que 
según las restricciones actuales 

del plan Paso a Paso, está per-
mitido ahora sólo en días hábi-
les, salvo que se trate de un es-
tablecimiento esencial. 

Por lo mismo, y pensando 
en el periodo de compras navi-
deñas, es que el Ministerio de 
Economía, mediante una re-
solución sanitaria, aumentó a 
inicios de este mes el aforo má-
ximo en los locales de aten-
ción al público, para aquellas 
comunas que estén en fase 4 y 
5 (algo lejano aún para nuestra 
realidad local), pasando de 1 
persona por cada 10m2 a 1 per-
sona por cada 5m2. 

Por otro lado, existe actual-
mente una tendencia que per-
mite agendar las horas de 
atención, ya no sólo para in-
gresar a malls o supermerca-
dos, sino también en tiendas, 
lo que permite minimizar la 
exposición a contagio hacien-
do filas innecesarias. 

 
Medidas domésticas 

Si bien todos los años, las dis-
tintas autoridades económicas 
estimulan a los consumidores 
a organizar con tiempo sus 
compras navideñas, este año 
el llamado resulta imperativo y 
apuesta a la responsabilidad 
que tenemos como consumi-
dores de no exponernos inne-
cesariamente ante aglomera-
ciones y filas en el comercio. 

Buscar horarios de menor 
concurrencia, junto con pri-
vilegiar las compras por inter-
net, considerando la demora 
en los despachos, son accio-
nes que los consumidores 
pueden comenzar a realizar 
desde ya. No olvidar que la 
logística para la entrega de 
los productos es un comple-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

mento muy importante para 
cumplir con la satisfacción y 
requerimientos de los consu-
midores y, sobre todo, que lle-
guen en las fechas esperadas.  
Cifras del INE indican que el 
aumento en el envío de pa-

quetes y encomiendas duran-
te septiembre tuvo una varia-
ción del 238% respecto al mis-
mo mes del año 2019. Esto 
hace que el servicio pueda 
volverse más demoroso si las 
empresas de logística no rea-

lizan una inversión para en-
frentar esa demanda. 

A tomar los resguardos, 
entonces, pues aún estamos 
a tiempo para enfrentar las 
compras en esta “pandémi-
ca” Navidad. 
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“¡Me quedo en casa para cuidar a mis hijos, a mi misma y a todos (as)! Además es importante 
ver la valiosa oportunidad que significa esta crisis, o sea, el fortalecer aún más nuestros lazos de 

unión y amor, generando espacios de reinvención y mucha creatividad”.

Karin Jara, cantautora banda La Borboleta

#MeQuedoEnCasa

De entre 10 a 15 minutos 
dura cada una de las 
presentaciones, las que 
fueron pregrabadas en 
escenarios donde se 
dispusieron todas las 
medidas sanitarias 
correspondientes para evitar 
contagios de Covid-19.

Cápsulas 
pregrabadas

ESTE 28 Y 29 DE NOVIEMBRE

Tal como ha ocurrido con todos los 
eventos masivos durante este período 
pandémico, el Festival Rockódromo 
vivirá el próximo 28 y 29 de noviembre 
una edición completamente online. 

Un hecho inédito en sus dieciséis 
años de historia que, sin embargo, 
pese a lo adverso de las circunstancias, 
lo aprovecharán al máximo. Teniendo 
a favor la virtualidad será también la 
primera vez que su parrilla progra-
mática musical llegará a todo el país, 
teniendo como eslogan “1000 cancio-
nes, 100 bandas, una conexión”. 

Las dos jornadas del certamen, pro-
ducido por el Ministerio de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio a través 
de su programa Escuelas de Rock y 
Música Popular, prometen un viaje 
por la diversidad estilística y sonora de 
103 bandas de Chile provenientes de 
todo el país. Puntualmente, del Biobío 
dirán presente los experimentados 
Adolescentes sin Edad e Insolentes, 
además de Salón 4’10, Ineino, Los Ni-
ños no Lloran, Poleo, Flor de Guaya-
ba y Club de Carta Inglesa, estas últi-
mas cinco fueron seleccionadas por 
un jurado dentro del proceso forma-
tivo regional del festival. 

“Fue una experiencia intensa, ya 
que hace tiempo que no tocábamos 
en vivo juntos  como banda sobre un 
escenario, una instancia media ines-
perada, pero es un gran impulso 
dentro del complicado momento 
que está viviendo la música nacio-
nal a causa de la pandemia. Graba-
mos dos temas y ojalá que al públi-
co le guste”, comentó José Riquelme, 
más conocido como Ineino. 

Por su parte, para Esidon Toledo, 
músico penquista quien junto a Vale-
ria Amigo conforman Poleo, el parti-
cipar de una instancia tan importan-
te como esta “nos pone muy conten-
tos, además de la emoción de volver a 

FOTO: FACEBOOK INSOLENTES

Serán en total ocho grupos y proyectos locales que dirán 
presente en uno de los festivales  musicales más grandes del 
país. Una inédita versión completamente gratuita y virtual.

bueno, grabamos en la Casa de la 
Cultura de Chiguayante como las 
demás bandas locales que partici-
parán del evento.  Lo pasamos muy 
bien y además que al tratarse de 
una gran instancia musical, todo 
fue hecho y ejecutado con la mejor 
técnica para que se vea y escuche de 
manera óptima. Tuvimos la opción 
de tocar dos temas con una dura-
ción máxima de 10 minutos, así 
que fue preciso e intenso”. 

Rockódromo arrancará el sába-
do desde las 11 horas con un con-
versatorio en alianza con Puerto 
Ideas, en el que participará el mú-
sico Carlos Cabezas, la antropólo-
ga Isabel Behncke y José Oplustil, 
productor, conductor y editor de 
programas en Radio Beethoven. 

Para más detalles de los horarios 
y días en que tocará cada una de las 
bandas, así como su transmisión 
oficial , visitar el sitio web 
www.rockodromo.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Bandas penquistas marcarán 
presencia en Rockódromo 2020

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INSOLENTES  será  
una de las bandas 
penquistas que 
tocará -a las 17.35 
horas- durante la 
jornada del sábado .

tocar sobre un escenario, ideal habría 
sido contar con público presencial, 
se extraña ese contacto con la gente, 
pero eso ya vendrá más adelante”. 

Añadiendo que “estuvo bastante 

EL DÚO LOCAL Poleo, 
compuesto por Valeria Amigo 
y Edison Toledo se presentarán 
el sábado a las 16.15 horas. 

FOTO: POLEO
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Si bien la programación del 
evento es gratuita, hay que 
inscribirse previamente en 
www.baj.cl.

Actividades previa 
inscripción

Alberto Montt será el 
invitado principal al 
Festival Trazo 2020

DESDE MAÑANA Y HASTA EL VIERNES VÍA ZOOM
Como ha acontecido durante 

todo este 2020, Balmaceda Arte Jo-
ven sede Biobío continúa con su 
programación anual en modo vir-
tual, siendo este mes una de sus ac-
tividades principales el Festival Tra-
zo, que específicamente desde ma-
ñana y hasta el viernes, desplegará 
una versión virtual que contempla  
charlas y clínicas relacionadas a la 
narrativa gráfica. 

Es así que la ilustradora y pintora 
penquista, Andrea Mahnke, será la 
encargada de abrir la cita ofrecien-
do un conversatorio acompañado 
de una clínica sobre ilustración. 
Mahnke es la autora del libro “Cape-
rucita Roja y el Lobo Feroz”, ade-
más de haber estudiado artes visua-
les en la UdeC, para luego especiali-
zarse en ilustración infantil en el  
Centro Universitario de Diseño y 
Arte (Eina) de Barcelona, España. Su 
trabajo ha sido merecedor de dife-
rentes reconocimientos, como, por 
ejemplo, por la revista “Illustrati” de 
Italia y en el 6º Catálogo Iberoame-
ricano de Guadalajara, México. 
También en el 2015 ganó el primer 
lugar en los “Marcadores Ilustrados” 
del Fondo de Cultura Económica y, 
recientemente, recibió el Premio 
Ceres en la categoría Artes Visuales 
Ilustración. 

El jueves será el turno del artista 
visual y conductor del programa de 
Artv “¿Los artistas no saben ha-
blar?”, César Gabler, quien realiza 
clases en las universidades Finis Te-
rrae y Universidad Católica, en las 
áreas de pintura, dibujo e historia 
del arte. Entre sus muestras se pue-
den encontrar “La Catedral del Ma-
ñana” en Espacio H (2013), “Jotes de 
la Memoria” en MAC de Valdivia 
(2014) y “La Última Ópera Rock” en 
Sala Gasco Arte Contemporáneo 
(2015). El 2015 publicó el libro “La 
Catedral del Mañana”. 

FOTO: ALBERTO MONTT

Además, el evento online contará con la participación 
del artista visual César Gabler y de la ilustradora penquista 
Andrea Mahnke. Contempla charlas y talleres interactivos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CULTURA UCSC

En su versión diecinueve, primera 
vez en formato virtual, la Dirección de 
Extensión Artística y Cultural Ucsc 
prepara para hoy -a las 16.00 horas- la 
gran final del Torneo Interescolar de 
Debate, instancia que este 2020 convo-
có a más de 32 establecimientos edu-
cacionales de 12 regiones del país.  

“A través, de estos espacios de diálo-
go, se contribuye al desarrollo del pen-
samiento crítico y las habilidades co-
municacionales de sus participantes, 
haciendo especial énfasis en la contin-
gencia, así como el intercambio de opi-
niones entre estudiantes de distintos 
establecimientos educacionales del 

país”, comentó Gloria Varela, direc-
tora de Extensión Ucsc. 

Los establecimientos educacionales 
que se medirán en esta instancia final 
serán Colegio Marista Champagnat 
de Villa Alemana (Valparaíso), Escue-
la Industrial Guillermo Richard Cue-
vas de San Felipe (Valparaíso),  
Campvs College de Providencia (San-
tiago) y Liceo Polivalente Carlos Mon-
tané Castro de Quirihue (Ñuble). 

Para poder presenciar vía online la 
conclusión de estos debates visitar las 
redes sociales de Cultura Ucsc, es de-
cir, sus cuentas de Facebook y también 
de YouTube.

Trazo 2020 cerrará el viernes con 
la participación del ilustrador y di-
señador gráfico Alberto Montt, 
creador de “Dosis diarias” y quien 
recientemente lanzó su nuevo libro 
de humor gráfico “Ansiedad”. Otras 
de sus publicaciones destacadas 
son “Para ver y no creer” (2001), 
“Mecachendié” (2012), “Solo nece-
sito un gato” (2019) y “No apagues 
la luz” (2020). 

 “Queremos invitarles a que nos 
acompañen en esta versión espe-
cial de Trazo. Hemos hecho un gran 
esfuerzo de programación con invi-
tados de gran trayectoria como son 
los artistas César Gabler y Alberto 
Montt, pero sin dejar de lado el reco-
nocimiento de la creación más joven 
y de nuestra Región como es el caso 
de la ilustradora Andrea Mahnke. 
Quienes participen, no sólo conoce-
rán la obra de estos ilustradores, 
sino también podrán aprender e in-
teractuar con ellos y ella”, destacó 
Pablo Gaete, director de Balmaceda 
Arte Joven sede Biobío. 

Todas las actividades -gratuitas, 
pero con inscripción previa en 
www.baj.cl- se realizarán desde las 
19.00 horas  en la plataforma Zoom. 

Hoy tendrá lugar final de 
debate interescolar Ucsc

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“ANSIEDAD” es el nombre del 
último libro lanzado por Montt, 

disponible vía web y en las 
principales librerías del país.  

EL AÑO PASADO la sala de teatro del Centro de Extensión Ucsc fue el lugar donde se desarrolló el evento 
de carácter interescolar.
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“Es importante que cada uno se cuide. A veces cuesta creer las cifras, pero es una realidad que 
está pasando  y debemos proteger también a nuestras familias, usar tapabocas, salir sólo cuando 

sea necesario o cuando el trabajo que haces lo amerita”.

Jessica Román, delantera de Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

GOLES

0

G. Reyes 
S. Ramírez 
E. Godoy 
J. Abarca 
L. Díaz 
A. Robles 
L. Povea 
M. Cabrera 
B. Carvallo 
G. Alles 
C. Waterman

HUACHIPATO

FORMACIONES

E. Acevedo

DT

(73’) Quinteros x 
Abarca

Robles

U. CONCEPCIÓN

1

Y. Urra 
J. Gutiérrez 
N. Ramírez 
I. Tapia 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
C. Cuevas 
C. Valenzuela 
W. Mazzantti 
J. Sánchez

G. Florentín

DT

(66’) Altamirano x 
Mazzanti 
(73’) Verdugo x 
Valenzuela 
(87’) Oyarzún x 
Castillo

Sánchez

(46’) Cuevas

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Juan Lara

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

completa Huachipato y se 
ubicó en séptimo puesto. La 
UdeC bajó al octavo, con 26 
unidades. 

puntos
29

HUACHIPATO GANÓ POR LA MÍNIMA EL CHOQUE ENTRE EQUIPOS DEL BIOBÍO

Se prendió en el segundo tiempo, 
pero el Campanil no pudo encon-
trar el gol del empate. Huachipato 
se llevó un partido que de pronto se 
transformó en un choque vital en-
tre equipos que pelean el último 
cupo para meterse en puestos de 
Copa Sudamericana. Hasta el últi-
mo minuto, Yerko Urra fue vital para 
salvar el cero propio cuando le ape-
dreaban la casa. 

A la UdeC le costó ser el equipo 
que tan bien venía jugando y arras-
traba 7 fechas invicto. Esta vez hubo 
poca participación de Matías Ca-
brera y Bryan Carvallo en la gesta-
ción y recién tras el gol se vio el des-
cuelgue al que nos tiene acostum-
brado Simón Ramírez. Siempre 
atacaron más por la derecha que 
por la izquierda. Tal vez por eso, 
Florentín metió por ese lado a An-
tonio Ramírez y un adelantado Cris-
tián Cuevas. 

Recién a los veinte segundos del 
segundo tiempo, un pelotazo largo 
de Nicolás Ramírez termina en un 
choque entre Simón Ramírez, Juan 
Abarca y el portero Guillermo Re-
yes. Todos fueron a la misma pelo-
ta, pero le quedó ahí a “Cimbi” Cue-
vas para que anotara con el arco 
vacío. Todo lo planificado en el ca-
marín cambió, para ambos lados. 
Uno tendría que salir más y el otro 
manejar las acciones. 

Ganando o perdiendo, la UdeC 
tiene a un Cecilio Waterman que 
anda prendido. Participa, intenta 
paredes y, sobre todo, tiene el arco 
entre ceja y ceja. Así sacó dos rema-
tes violentos -uno de fuera del área- 
y ambos fueron tapados de excelen-
te forma por Urra. Y no sólo eso, 
Andrés Robles también se animó 
con un par de disparos desde fuera 
del área y uno se fue apenas alto. 

¿Y Huachipato? De contra tam-
bién tuvo un par de situaciones cla-
ras para aumentar. Una tras otra 
desinteligencia defensiva, donde la 
pelota quedó dando bote y fue a 
dar a los pies de Juan Sánchez Sote-
lo. El argentino pateó demasiado al 
cuerpo del arquero. Una similar 
tuvo tras tremenda habilitación de 
Javier Altamirano y su destino nue-
vamente fue el cuerpo de Reyes. Ojo 
que también pudo ser 2-0, pero el 
acero terminó sufriendo. 

Sobre todo, porque Acevedo me-
tió un tercer delantero (Quinteros) 
y sacó un central (Abarca) y se lan-
zó de cabeza al empate, incluso con 
el portero Reyes en área contraria. 
Urra tapó una última de Waterman 
en tiempo agregado y quedó tiem-
po para que los siderúrgicos arma-

Colisión en área auricielo  
le dio triunfo a sus vecinos

nos leyeron bien. Veníamos mar-
cando goles en todos los partidos y 
esta vez no se pudo, es duro recibir 
un gol tan temprano en el segundo 
tiempo, pero hicimos ver a Yerko 
Urra como figura del partido sacán-
donos tres o cuatro veces la posibi-
lidad del empate. Creo que lo mere-
cimos y eso me deja tranquilo”. 

En tanto, el golero Yerko Urra, 
manifestó que “necesitábamos de 
estos puntos porque estábamos 
perdiendo puntos de local y de visi-

FOTO: JAVIER VERGARA / HUACHIPATO FC 

Cuadro de Florentín ganó un partido entre rivales directos por un cupo para jugar 
Sudamericana. Yerko Urra fue fundamental para mantener la ventaja hasta el final.

ta, pero el equipo esta vez mostró 
carácter. Cecilio es un muy buen 
delantero, uno de los mejores que 
hay en Chile y es lindo jugar contra 
esos delanteros que te tienen des-
pierto todo el partido. Es lindo tam-
bién ganar un clásico. Tengo una 
gran competencia como es Caste-
llón, los dos trabajamos al cien en la 
semana y el profe decide quién jue-
ga. Ahora hay que prepararse con-
tra Colo Colo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ran un ataque que debía ser gol, sin 
arquero enfrente y tiempo suficien-
te para tirarla sobre las cabezas 
presentes y cerrar la brega. La de-
jaron pasar, pero no quedaba nada. 
Fue triunfo para los de Talcahuano 
que, pese a su irregularidad, siguen 
en la zona alta. La UdeC derecha-
mente pensando en el otro objeti-
vo: no bajar a la B. 

El volante Andrés Robles señaló 
que “es un rival intenso Huachipa-
to, supieron ponerse en ventaja y 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A  

 
 Junta  Extraordinaria de Accionistas  

 
Por acuerdo del Directorio, citase a los señores accionistas de Campos Deportivos Llacolén 
S.A. a Junta Extraordinaria de Accionistas para el día 09 de Diciembre del 2020 a las 
20.00 hrs, en Segunda Citación.  La junta se realizará por intermedio de plataforma 
electrónica Zoom. Para la participación en la Junta está disponible un instructivo en 
nuestro sitio web www.llacolen.cl las  materias a someter a consideración de los 
señores accionistas son: 
 
1. Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de  
Diciembre del 2019, del Balance General y del Informe de los Auditores Externos; 
2. Aprobación de la Memoria año 2019;  
3. Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2020;   
4. Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de la sociedad para 
avisos año 2021; 
5. En general, cualquier materia de interés social que sea propia de una Junta Ordinaria 
conforme a la Ley y los Estatutos Sociales. 
 
Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de acciones inscritas 
en el Registro de Accionistas hasta el día  30 de Noviembre del 2020.  
 
Las Memorias y Estatutos Financieros del año 2019 de la Institución se encuentran disponibles 
en nuestro sitio web  www.llacolen.cl para revisión de los señores accionistas. 
 

El Presidente

FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 10.30 
Árbitro: Mathias Riquelme

I. CAUQUENES

Román: la goleadora 
aurinegra de selección

“Se podría decir que bajé del 
avión y jugué con Colo Colo. Una 
semana después estaba marcan-
do mi primer doblete. Estoy feliz 
con todo lo que me está pasando”, 
expresó Jessica Román. La golea-
dora paraguaya, de 27 años y ac-
tual seleccionada de su país, es la 
nueva carta de gol de Fernández 
Vial y no tardó mucho en inflar las 
redes chilenas. 

La atacante con pasado en 
Olimpia apuntó que “en mi país 
no hubo campeonato, por el coro-
navirus, así que me estaba pre-
parando físicamente cuando reci-
bí el llamado de Chile. Nunca ha-
bía estado acá, aunque sí tengo 
amigos que me habían hablado de 
cómo era. Después del debut me 
quedé unos días en Santiago y 
cuando llegué a Concepción me 
di cuenta de que acá la gente es 
distinta. Es más cálida, más ama-
ble. Es una linda ciudad”. 

Le tocó un estreno difícil, del 
que comentó que “sabía lo fuerte 
que era el rival y quería marcar, 
pero era el primer partido, quizás 
no me conocía tan bien todavía 
con mis compañeras. Por eso me 
puso muy contenta anotar dos 
veces contra Cobresal. Tenemos 
un buen equipo, el nivel de la liga 
chilena es altísimo. Más que allá 
en mi país”. 

Haciendo comparaciones, in-
dicó que “estoy sorprendida por-
que en Chile se está avanzando 
bien, es más profesional. Se ve 
apoyo de los clubes, la prensa 
también está atenta a lo que se 
hace. En Paraguay hay 3 clubes 
donde se apoya más el fútbol fe-

 FOTO: FERNÁNDEZ VIAL

Vial suma 3 puntos y en la 
próxima fecha, sábado a  
las 15 horas, debe visitar a 
Antofagasta.

Próximas 
adversarias

menino y por televisión se trans-
miten semifinales y final. El resto 
va por Facebook. Es lindo que acá 
pasen partidos del torneo por te-
levisión abierta”. 

Es seleccionada de su país y 
también mundialista. “Fui al Mun-
dial de fútbol playa en Qatar, una 
maravillosa experiencia en un de-
porte que es de mucho esfuerzo, 
bien intenso. Por la selección nun-
ca me ha tocado jugar contra Chi-
le y si se da ahora las voy a cono-
cer más. Me gustaría quedarme 
en Chile, aunque siempre hay 
también otros contactos”.

VIAL JUEGA DUELO PENDIENTE

Hace pocos días, la hinchada 
aurinegra recordaba los 3 años 
desde la vuelta al profesionalis-
mo. Fue con Felipe Cornejo en la 
banca, quien sonó para reempla-
zar hace menos de un mes a Jorge 
Garcés y hoy conduce a Indepen-
diente de Cauquenes. Justamente, 
el rival de esta mañana. Dos equi-
pos en alza, a ambos les hizo muy 
bien el cambio de mano. 

En Vial no estará el suspendido 
José González para medirse a un ri-
val que estaba peleando bien abajo 
en la tabla, pero con Cornejo venció 
a San Antonio y Vallenar de un pa-
raguazo. La “Maquinita” llega con 16 
puntos contra 12 de Cauquenes. 

El delantero paraguayo Luis Rive-
ros comentó que “como grupo he-
mos venido haciendo bien las cosas 
en estos últimos partidos. Con Re-
coleta fue amargo porque buscá-
bamos el triunfo y, aunque termina-
mos con diez y jugando contra la ad-
versidad, rescatamos un punto muy 
valioso como visita. Me tocó marcar 
y para un delantero siempre es im-
portante, uno vive del gol, aunque 
en este momento no es mi priori-
dad. Si tengo que asistir y que mar-
que otro compañero, lo hago con 
mucho gusto”. 

Suma dos tantos en el torneo y se-
ñaló que “estamos muy concentra-
dos porque el margen de error se ha 
acortado mucho y tenemos que 
buscar el triunfo como local”. 

Que la racha 
le sirva para 
cazar al líder
Aurinegros lograron 7 de los últimos 9 
puntos en juego y hoy pueden quedar a 
7 unidades de Lautaro.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

suspenderlo antes, pero hizo que 
ambos equipos se trasladaran has-
ta el Ester Roa Rebolledo. A ningu-
no de los dos les gustó la forma en 
que se decidió esta medida. 

Se han enfrentado en 7 oportu-
nidades, con 2 victorias para Fer-
nández Vial y sólo una para Cau-
quenes: el 3-0 registrado en junio 
del año pasado. El último choque 
entre ambas escuadras fue en sep-
tiembre de 2019, cuando la “Ma-
quinita” ganó por 2-1 con tantos de 
Navarrete y Romo. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Recordemos que este partido co-
rresponde a la décima fecha, cuan-
do el plantel visitante venía viajan-
do en bus y fue avisado de la suspen-
sión del encuentro. Apenas tenía 7 
jugadores para parar en cancha, 
por casos de coronavirus y cuaren-
tenas preventivas. La Anfp pudo 
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LOS ÁNGELES
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SANTIAGO

11/25
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

10/26
TALCA

6/20
ANGOL

7/18
TEMUCO

7/16
P. MONTT

11/20
MIÉRCOLES

11/23
JUEVES

11/21
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Flora

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 391

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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